

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR- JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 1902

Nº 706

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersion.

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos.
Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo a precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escogida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria: AMÉLIA DE ALVARADO

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes:

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Puntarenas ó Tivives

Con este título trae *El Obrero*, periódico editado en la capital, un articulito en pro de los intereses de Puntarenas; dicho artículo dice:

«Criminal es el silencio que se observa acerca de la resolución de punto capital.»

No podemos ver con pasibilidad digna de censura semejante silencio que produce el estancamiento, la incertidumbre, el temor de los empresarios; la falta de trabajo para los obreros: el patriotismo exige que ese negocio se resuelva pronto, todo un pueblo lo quiere, todo el país lo desea.

Considerable número de habitantes están en zozobra, el país entero vive indeciso; muchas energías vitales están en la inercia, millones de colones se han retirado de la circulación por instabilidad, aniquilando gran parte de las fuerzas productoras de hermosa é independiente región de la República.

Voceros de los pueblos de Puntarenas y Guanacaste, pedimos, no suplicamos, exigimos que se decida la cuestión, que se atente, si es necesario, contra el más sagrado de los derechos de un pueblo, el de su existencia; nosotros protestaremos. Ese pueblo no levantará el clamor ni rezará *mea culpa* como acto de contrición por el pecado cometido: ser republicano; ese pueblo no se doblegará nunca, porque si verdad es que tiene la piel ennegrecida por el sol del Trópico, su alma fue fundida por el sol de la libertad, calentado al rojo-blanco por la vivificante llama de los principios democráticos, que se alimenta con el oxígeno de la independencia.

«A decidirse, y á decidirse pronto»: abordar pronto la dificultad para evitar la postración. Está en la conciencia de todos resolver ese negocio; á arrostrar las consecuencias que acarree el desbarajustado paso, ó aceptar el reconocimiento del país porque se obró con cordura.

Si se decide por Puntarenas, aquellos pueblos no tendrán motivo de gratitud; pero demostrarán su reconocimiento porque se les hizo justicia; si por Tivives, sufrir la maldición de odio de un pueblo; la ira de la sociedad los silbidos de los indignados, la sanción de la Historia.

No serán bastantes torrentes de oro ni las energías más fuertes para llevar á cabo esa obra colosal, como es la fundación del puerto de Tivives: el resultado será la postración del país y el desconsuelo de aquellos que en vertiginosa carrera van en busca

de gloria soñada; semejante obra está reservada para pueblos de titanes.»

Agradecemos al colega el interés que muestra por la vida de este puerto; sin embargo, hemos de hacerle una rectificación de poca valía: el primer párrafo. No crea, colega, aquí nos movemos, se trabaja, hay un Comité compuesto de personas principales que vela.

A propósito de *Comité*, hemos de hacerle presente que una vez resuelto como está que los trabajos del ferrocarril se suspendan al llegar á Santo Domingo de San Mateo, urge se pida al Gobierno el nombramiento de la Comisión técnica que debe resolver dónde ha de terminar el ferrocarril al Pacífico. No debe abandonarse al tiempo la resolución de ese importante problema.

Tarea actual del Centro Corresponsal

Se discute en estos momentos la manera de introducir en la administración local un elemento nuevo para que haga todas las economías compatibles con el buen servicio, y ya se deja entender sin grande esfuerzo que hay mucha tela que cortar.

Si conseguimos lo que deseamos, más tarde y por esta sola obra, merecemos la gratitud de todos los habitantes de la comarca.

Llevados de la mejor intención, abrimos debate sobre el asunto trascendental de Municipio, é indicamos cual era, según nuestro modo de pensar, el camino que debía seguirse para alcanzar mejores resultados.

Con deferencia suma por parte de algunas personas bien intencionadas, fueron acogidos nuestros escritos y periódicos tan caracterizados como *La República*, *La Justicia Social* y *El Derecho*, nos dispensaron el honor de publicar nuestras correspondencias.

Francamente, y como vecinos del lugar, nos sentimos halagados en las más delicadas fibras del patriotismo, al ver que entrábamos por la vía recta de una discusión tranquila, en la que así el vencedor como el vencido terminarían de manera altamente honrosa el esclarecimiento del asunto, sin que amargos rezagos envenenaran el curso de la polémica, llamándonos faltos de patriotismo y que pretendíamos llegar á ocupar puestos inmerecidos, puesto que la patria nos rechazaba, y otros insultos más que callamos.

Esforzamos nuestro pobre entendimiento, sin ocupar plumas prestadas ó quizá alquiladas, y adujimos las razones para pedir que el Municipio de 1903 sea ocupado por jóvenes inteligentes é independientes; á veces, movida por patriótico entusiasmo, corrió la plu-

ma trazando conceptos claros y terminantes acerca del asunto que nos ocupa, pues no queremos dejar en el ánimo de los electores ni la más leve sombra de duda respecto á nuestras buenas intenciones. Buscamos el bien de la localidad y no el particular. Pero si lo nervioso de la frase denunciaba á veces un temple de acero toledano, siempre buscamos la palabra culta y huímos de la reticencia sospechosa y del hiriente doble sentido, encerrando el pensamiento que deseamos exteriorizar en una forma lo más correcta posible, en cuanto á los principios de caballerosidad y educación que tenemos á honra profesar, aunque los contrarios nos los nieguen, cegados por la pasión y por hacer triunfar su candidatura.

Por eso, cuando R... dice que hemos insultado, la sorpresa nos embarga el ánimo y repasamos nuestros artículos donde aludimos al señor Presidente de la Liga de Obreros, no encontrando en ellos nada que pueda herirlo. Estudiamos al individuo en lo político y no en lo privado.

Nosotros creemos conocer las leyes que reglan la marcha del periodismo; y si tratándose de simples particulares, jamás empleamos el insulto, menos podríamos utilizarlo contra personas que estimamos.

En cuanto á los puntos de la discusión, es ya otra cosa: sin otra más interés que el de la comarca y consultando sólo nuestra buena fe en política, lanzamos por la prensa una idea de cuya realización pensamos se derivaría el mayor bien: queremos ver á la juventud al frente del gobierno local; pero no á la juventud servil de que nos habla R...., sino á la juventud que piensa y discute sin tomar parecer á persona alguna y demostrar por virtud de la razón y de la lógica severa su inconveniencia ó conveniencia de los varios asuntos de que conoce un cuerpo municipal.

La forma usada por el señor Presidente de la Liga de Obreros nos parece incorrecta, desde luego que haciendo uso de la posición y el dinero, indicó tal ó cual candidatura, guardando reserva tratándose de un asunto tan importante.

Nosotros tenemos interés especialísimo de que en asuntos como estos no se vea la menor sombra de imposición, y si hoy no tratamos de cortar de un modo radical la causa eficiente de estas dificultades, continuarán repitiéndose en lo porvenir, con mengua de la tranquilidad y del decoro.

Somos opuestos por eso á que siga imperando tal ó cual voluntad; por eso nos oponemos también á lo que signifique retroceso, es decir, imposición, porque sería despreciar la hermosa oportunidad que tenemos para cimentar sobre la base de la democracia pura, ejercida por medio del sufragio libre, los principios de libertad y de de-

recho que todos deseamos ver garantizados sin odiosas restricciones.

MIG. A. VÉLIZ

Punts, noviembre de 1902.

CRONICA

Medicatura

La del pueblo de esta ciudad ha sido encargada al Doctor don Isaac Guerra, en virtud de haberse aceptado la renuncia al Doctor don Martín Bonnefil. Este médico ha sido siempre y lo es muy estimado, y ha sido sensible la separación de ese puesto; felizmente lo repone un médico inteligente.

El Doctor Bonnefil suponemos que se quedará por algunos días entre nosotros, lo cual es visto por la generalidad con agrado.

Reventar

nos hacen ciertas cosas. Hay quien diga que Puntarenas no tiene vida propia. Quien tal asegure no conoce ó no quiere conocer nuestro comercio. Hoteles, casinos, almacenes de todos los órdenes, y dos boticas que proporcionan pingües negocios. ¿Quieren una prueba de ello? dígalos... mejor es decirlo más tarde en una serie de artículos que estamos preparando en defensa de nuestro puerto. Queremos que no nos vuelva á decir *El Obrero* que nuestro silencio es criminal.

No olvidar

que el domingo se verificará la rifa anunciada de dos lotes de terreno en Esparta.

Saludo

y muy atento enviamos al conocido escritor salvadoreño don Froilán Turcios, quien se encuentra en la capital. El carácter semi-diario de nuestra hoja no permitió saludarlo el día de su llegada á este puerto, donde estuvo pocas horas.

«El hombre

de alma pequeña, por más que la suerte lo coloque en posición elevada, la deja siempre conocer por la pequeñez de muchos de sus actos.»

Hielo

Parece que con motivo de haberse concluido el ácido que gastaba la máquina de hielo de don Enrique Mc. Adam, pronto nos veremos privados de ese elemento frigorífico que tan útil nos es.

En la calle

vimos ya ayer al joven tipógrafo don Leopoldo González, quien estuvo atacado de fiebre amarilla.

Relojero

En casa de doña Serafina Loaisiga tiene establecido su taller de relojería el conocido relojero don Francisco Gerdeón, quien se encarga también de componer máquinas y armas de fuego, garantizando su trabajo. Así nos encarga manifiestarlo.

Dinamita

Una explosión de dinamita hizo volar en la línea del Pacífico á dos jóvenes, de los cuales el de más edad tendría veinte años.

Oro americano

Dice *El Día* que ha empezado á circular oro americano, y que con esa clase de moneda fueron pagados el viernes los empleados de la Imprenta Nacional.

Al nacer

murió una chiquitina de los esposos Jirón-París, á quienes significamos nuestra condolencia por tan irreparable pérdida.

Baile

Se anuncia para dentro de pocos días un gran baile, al que asistirá la creme de la sociedad porteña.

Un individuo

que se conocía en este puerto con el nombre de *Juan Grande* murió en el Hospital.

Interesante

se nos asegura que estuvo la última sesión del *Comité* defensor de los intereses de este puerto. Nos agrada y aun aplaudimos todo aquello que redunde en beneficio de los intereses que el *Comité* defiende.

Album Salón

De esta interesante publicación española ha llegado á nuestra mesa un ejemplar de su última edición. Como siempre, lectura amena y cuadros preciosos. La recomendamos á las familias.

Turrialba

Este vapor nacional que hace más de un mes se encuentra refaccionándose en la costa de San Lucas, nos aseguran que dentro de poco regresará en estado de poder prestar sus servicios. Se nos dice también que viene completamente transformado. Bien por el servicio público y por su Capitán.

Buen viaje

deseamos al apreciable caballero y amigo nuestro, Dr. don Martín Bonnell, quien á última hora resolvió partir para la capital. Partió ayer. Buen viaje, Doctor.

En Nicaragua

falleció el General don Filiberto Castro en la penitenciaría de Managua, donde se encontraba prisionero de orden del Gobierno de aquella República. Se nos informa que no se permitió siquiera en los momentos últimos llevarlo á morir en brazos de los suyos.

Se niega uno á creer esto.

Zelaya, á pesar de que nos hemos hecho eco de cuanto se ha dicho, vamos convenciéndonos de que será duro con sus enemigos, pero hace progresar el país, según informes de persona digna de fé.

Un reo

prófugo del presidio de San Lucas, apellidado Delgadillo, fué capturado por la policía de esta ciudad, y como no le dieron la orden respectiva al señor Alcaide de la Cárcel, éste en cumplimiento de su deber, lo puso en libertad á las 48 horas de estar detenido.

¿Qué le parece, don Diego, cómo andan las cosas en este pueblo? (De *El Nuevo Régimen*, Liberia.)

Queja

El Obrero dice en un suelto que no le hemos saludado, tiene razón; pero la tenemos nosotros también. Cuando un colega de la capital dió la noticia de su aparición nos apresuramos á enviarle canje, el cual, quizá por distracción, no nos fué correspondido, sino desde que se editó el número 20: á ello obedeció, pues. Por lo demás, crea el compañero de tareas que nos es grato saludarle y que celebramos su viril entereza al tratar de la cosa pública, per más que hasta la fecha no seamos enemigos del Gobierno actual.

Fausto

el Campesino nos envió ya muy tarde su tercer artículo sobre la resolución del Ejecutivo y los considerandos en que se funda, relativos á la destrucción del barrio de Ciruelitas. Le daremos publicidad, pues, en el próximo número.

Dudas?

No queremos dejarlas en el ánimo de quien no tiene parte. La intimidación de que fué objeto nuestro amigo don Carlos Clavera, no fué hecha por ninguna persona de la capital, como no podía serlo, dada la rectitud y honradez del Presidente de la República, de sus Ministros y del Director General de Correos, únicas personalidades que sin exceso de abuso pudieran hacerlo. Son pequeñeces y miserias de alguno de nuestros comarcanos que con la razón de la sin razón se vale de medios que no cuadran á su carácter (?)

Ciudadano

costarricense lo es ya el Doctor don Salvador Garrido Garrote, actual Médico del Pueblo de Esparta, según acuerdo del Poder Ejecutivo de 22 del corriente mes.

Inconveniente

es el lugar designado para repaso de los aprendices de corneta y la hora en que se efectúa, entre 4 y 5 a. m. Los vecinos se quejan de no dejarles dormir la hora más agradable del sueño.

Seguros estamos de que nuestro cumplido Comandante de Plaza atenderá esta indicación, sobre todo por los enfermos del Hospital.

Responsabilidad

Libre de ella con su fiador ha sido declarado nuestro Agente don José Ocampo, vecino de Bagaces, por la que pudiera haber contraído como Tesorero Municipal de aquel cantón, desde el 1º de enero al 31 de diciembre de 1901. Felicitámosle.

Nueva Sociedad

José León Quesada y Arana, Notario, y León Fernández Guardia, Corredor Jurado. —Asuntos judiciales. —Eserituras. —Inscripciones y Registros en San José. —Agencias. —Comisiones. —Remates. —Balances. —Arreglo de libros, etc.

Especialidad en cobros judiciales ó extrajudiciales. —Módicos honorarios.

Usase Código A. B. C. y Marsh. Dirección telegráfica: *Agencomi*. Oficina abierta de 8 a. m. á 4 p. m.

Clases

Me ofrezco para darlas en mi casa de habitación, de conformidad con los programas oficiales y con diploma para la enseñanza hasta el sexto grado.

Puedo también dar lecciones extraordinarias de inglés, dibujo artístico, caligrafía y costura.

ELENA DE MONTAGNE.

Puntarenas, nov. 1º de 1902.

En Puntarenas

Vendo ó alquilo una casa que tengo frente al lugar denominado *Las Playitas*. Para el arriendo entenderse con doña Laura v. de Alvarado, quien podrá también dar informes sobre el precio.

MANUEL J. GRILLO.

San José, 18 de agosto de 1902.

AVISO

Barato ofrezco á los comerciantes de esta ciudad que deseen llevar sus cuentas *en debida forma*, mis servicios en horas extraordinarias como Tenedor de libros. Aceptaré en mercaderías parte del precio de mi trabajo.

También puedo dar lecciones de francés y contabilidad.

R. MONTAGNE.

Punts., noviembre 1º de 1902.

AGENCIA GENERAL

DE

PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE

IGLESIAS, HERMANOS

SAN JOSÉ.—C. R.

—:—

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Orden

Se previene á los vecinos de esta ciudad, que queda estrictamente prohibido cortar mangle en la margen del Esteró, desde el punto llamado "Las Playitas" al puerto de "Chacarita", bajo la pena de cincuenta colones de multa, descontables en arresto, al infractor de esta orden. Esta disposición obedece á la necesidad de conservar el manglar que sirve de sostén al paredón y evitar en gran parte los derrumbamientos.

La Agencia Principal de Policía y la Policía activa, queda encargada del cumplimiento de esta orden.

EL GOBERNADOR,
Uladislao Guevara

Puntarenas, 23 de Octubre de 1902.

Dr. Richards y Gleason

Ofrece al público puntareño trabajos de dentistería de la mejor calidad, últimos adelantos modernos americanos.

Oficina: Hotel del Canal.

Puntarenas.

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

El rey de los brandigs

Gautier Freres

(Casa establecida en 1755)

—:0—

Cognac

EN BOTELLAS, EN BARRILES,
1, 2, 3, 4 y 5 * —1, 2 y 3 coronas
IMPORTA

C.º de Benedictis,
San José de Costa Rica

El champagne de fama

Victor Clicquot

Carta blanca A, B, C.

—:0—

REIMS (Francia)

IMPORTA

C. de Benedictis,
San José de Costa Rica

Ferrocarril del Pacifico

—:0—

Sección de Esparta á Puntarenas

AVISO

Desde el lunes 8 del corriente, el tren ordinario saldrá en los días hábiles de Esparta á las 8 a. m., y de Puntarenas á las 4 p. m.

Esparta, 4 de setiembre de 1902.

La Empresa.

El Pacífico

—:0—

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
" atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem.de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José	B. Romero.
Cartago	Jesús Salazar
Esparta	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar	Mateo Mena
Liberia	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces	J. Ocampo
Las Cañas	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz	Antenor Méndes
Filadelfia	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
San Rafael	" "
Limón	" "
Bolsón.....	" "
Heredia.....	" "
Alajuela	" "

NOTA.—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Imprenta de El Pacifico